



場合におきましては、御承知のように税理士が税理士業務を行います場合に、税理士の証票を提示するといふことに相なつておるのでござります。それによりまして、また同時に代理権限を示す書類を提出することによりまして、税理士の業務を受けられる方と面接する場合に、非常に事態がはつきりして参るのであります、單純に通知をもつて登録とみなすというわけに参らないのであります。従いまして税務官公署といたしましては、はたして税理士業務を行うことのできる人であるかどうかということだけによりましては、普通の場合の登録と同じような効果を生ずることを得ませんし、また通知をもつて登録とみなすというわけに参らないのであります。従いましてこの通知を受けました場合には、それに対しまして、国税局長から何らかのその通知を受領したと申します。従いましてこの通知を受けました場合には、それに対しまして、その弁護士で税理士業務を行いう方にお渡しいたし、その弁護士で税理士業務を営まれる方におかれましては、その国税局長から出しまして証明書を提示していくことによつて規定してはいかがかと思つておるのでございます。これにつきましては、國税局長官と弁護士会の会長の方とよく相談いたしまして、その趣旨におきまして、事態が円滑に進むようになつたいたしたい、かように考えておる次第であります。

○吉澤委員 当局にもそれぞれのお考  
えがあるようであつて、その方向

のに、それを通知することによって行えるのだとということになると、法律的なりつくを言うわけではありませんが、何かおかしい。結局弁護士といふものは税理士になれる資格はあるのだけれども、その登録手続について、當時行わない者について「々登録することも煩瑣があるので、とき々行うといふ者に対しては簡易な手続を設けた。弁護士の業務分野の一つでありますするたまくの税務代理状あるいは税務の委任状、こういうことにつきましての便宜的取扱いができる敷済規定のようなものだと思うのであります、この点については、身分を示しますする証票とまでは行かなくても、通知書を受領いたした場合においては、その受領書をぜひとも提示する。でき得べくんばん期間等も明示せられまして、およそ税務に関する事とありますから見通しもつきましようが、隨時という言葉がありましたが、この隨時に合うような上適当の期間、あるいはその件名等も一つの期間を、あるいは弁護士会長とお話し合つてもけつこうであります、が、行政庁とお話をしまして、了解の表示することができますが、税務官吏の方も、正常なる税理士としての資格を持ち、納税者の代理ができるんだということで、安んじて交渉に応ぜられるようにいたしたいと思う。と同時に出发税務署におきまして、弁護士の方が一応名刺を出してお断りするであろう。おれば弁護士業務が当然行えるんだから、やつて来てたと言いましても、税務署の方では、だから当然なれる。こういうふうに追究しましても、いや、税務署の取扱い

としましては、さきょうがわれに參りません。通知を受けたかどうか知りません。こういうようなことになります。

しもして、ちゃんと登録を同様に登録は生じないのでありますけれども、登録にかかる手續といたしまして、税務の円滑な執行に資して行きたい、かように考えておるわけでございます。弁護士の方が当然税理士業務ができるということを、否定いたす考えは毛頭ございません。そこでただいま仰せの補時とありますものを三箇月にするか、六箇月にするか、一箇年にするかといつた点につきましては、われくともいたしましては、まあ随時というからには、そう長い期間でない方がいいだらうと想つておるのでござりますが、いずれ国税庁長官と弁護士会長さんの方とお打合せいたしまして、案を得ましたならば、また委員会にお示しいたしたい、かようと考えております。

— 1 —

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

うことにかえた次第でございます。

○官憲委員 この点もそれではつきり

したわけであります。

ところで、もう一つは根本的な問題

であります。今まで弁護士は当然税

務代理士の業務ができる、こういうこ

とは、弁護士業務の中において、たま

たま現われて参りました税務に関する

事務を行なうことができるというのであ

つて、ただちに弁護士が税理士という

ことにはならないと思うのですが、そ

の点はいかがですか。

○泉政府委員 この点はやや複雑な関

係になつておるようございますが、

弁護士の方が税理士として登録いたし

ますれば、当然税理士いたしまして

税理士業務ができることになるよう

思ひでございますが、税理士として

登録しないで、弁護士として税理士業

務を営むという場合は、実際問題とい

たしましては、やはり税金に関します

る訴訟に参りましたとして、税理士の

業務を行う場合が多いのであるうとい

うふうに考へられておるのであります。

現在までおきましても、御承知

の通り、弁護士は税務代理士の業務を

行なうことができると税理士会と

の関係は、どういうふうに御処理なさ

ります。現在までの実情を見ますと、や

はり税金に関しまする訴訟に参りました。

○官憲委員 その点も了承いたしました。

次にお尋ねいたしますのは、この通

知をした場合において、税理士及び通

知により随時税理士の資格を得たと申

しますか、その方々に対しまする大藏省ごとに国税庁といたしましての取締り、これは同様に行われるものでありますかどうか。

○泉政府委員 税理士の業務を公正に

やつていただくという必要からいたし

ますと、やはり国税庁といたしまして

は、その弁護士の方が公正に税理士の

業務をやつておられるかどうかという

ことを、見ておる必要があるかと思

います。が、登録をいたしませんので、

國税庁長官の懲戒権をもし発動すると

いたしましても、登録をいたしませんので、

いつたことはできないものと考えてお

ります。

○官憲委員 この改正条文の一つ／＼

を申し上げなくとも、趣旨から行きま

すと、弁護士の方に対しまする国税庁

の監督上の懲戒処分といふものは、税

理士の業務を行うことにおいての範囲

定にはあるのであります。それと同

時に、弁護士の通知によりまして仕事

を随時行なうと税理士会と

の関係は、どういうふうに御処理なさ

ります。この点については先刻からのお話

によりますように、國税庁の長官と弁

護士会の連合会長との間で話合いをす

るということでありますが、会へ入ら

るといふことを認めて行くならば、

その隨時の期間といふものはおのずか

ら短縮される、あくまで隨時の期間で

ある、こう私は考へる。こういうふう

なお話合いをぜひ進めていただきた

いのないために伺つておきますが、い

い。別に弁護士会との摩擦を大きくし

わゆる隨時の税理士の業務を行なうと

する者は、國税庁の立場から、ほんと

うに忌憚なく申し述べることの自由をも

つて対処して行きたいと考える次第で

あります。

○官憲委員 もう一点、これは将来争

いのないために伺つておきますが、い

い。別に弁護士会との摩擦を大きくし

わゆる隨時の税理士の業務を行なうと

する者は、國税庁の立場から、ほんと

うに忌憚なく申し述べることの自由をも

つて対処して行きたいと考える次第で

あります。

○官憲委員 ただいまのよろづ御説明

と考へますので、そういうふうな考え

方をもつて、いろ／＼弁護士会とも話

合いをし、また今後仕事をやる上にお

きましても、そういうふうな心持をも

つて対処して行きたいと考える次第で

あります。

○官憲委員 ただいまのよろづ御説明

と考へますので、そういうふうな考え

方をもつて、いろ／＼弁護士会とも話

合いをし、また今後仕事をやる上にお

きましても、そういうふうな心持をも

つて対処して行きたいと考える次第で

あります。

○官憲委員 通知によつて隨時税務代

理士の業務を行なう弁護士の方は、これ

りますけれども、その精神というもの

は貫いておかなければならぬ。そ

なりますと、隨時といふものを一年に

もう一箇月か二箇月、せい／＼がまんし

ても二箇月、そして必要があつた場

合にはさらに延長する、こういうこと

はいいのですが、一年などとい

う期間は除外せられまして、ほんとう

に監督上遺憾のない隨時の期間をお定

めくださることを希望する同時に、

幸い國税庁の長官も見えられましたの

で、途中からであります。この点につい

て一言御意見を聞かしていただき

たいと思います。

○高橋(衛)政府委員 先般來御説明を

申し上げておいたと存するのであります

が、税理士法の立法の根本の趣旨

が、現在政府と納稅者との間に介在し

て、それらのいろ／＼な世話をしています

が、税理士法の立法の根本の趣旨

が、わば納稅者の補助的な実際の効果を

あげていただく仕事につきまして、納稅者側からも十分に信頼され、また政府

もその職業にある人について全般的な

信頼をもつて、税務行政の円滑な運営

を促進して行きたいところに重

点がありますので、従つて今回修正

案の通り法律が変更になります。

この点については先刻からのお話

によりますように、國税庁の長官と弁

護士会の連合会長との間で話合いをす

るといふことを認めて行くならば、

その隨時の期間といふものはおのずか

ら短縮される、あくまで隨時の期間で

ある、こう私は考へる。こういうふう

なお話合いをぜひ進めていただきた

いのないために伺つておきますが、い

い。別に弁護士会との摩擦を大きくし

わゆる隨時の税理士の業務を行なうと

する者は、國税庁の立場から、ほんと

うに忌憚なく申し述べることの自由をも

つて対処して行きたいと考える次第で

あります。

○官憲委員 ただいまのよろづ御説明

と考へますので、そういうふうな考え

方をもつて、いろ／＼弁護士会とも話

合いをし、また今後仕事をやる上にお

きましても、そういうふうな心持をも

つて対処して行きたいと考える次第で

あります。

いろいろ話しをしてみますと、この修正を余儀なくせられまする根本的な理由が一つある。それは税理士の登録をいたしますると、弁護士の業務の所得を得て税理士の業務の所得といふものを課税される。しかし税務ということは弁護士の業務の総合的な仕事の一つである。これを一まとめにして課税してもらうようにして、それを税理士の登録をすると、税理士の收入が幾ら、弁護士においては一級から五級まであるとか言っておりましたが、その段階へはめ込まれるならば、はなはだ迷惑をする。こういうことが非常な根本的な理由であつたことがはつきりいたしました。こういうような便法を開いて、弁護士の仕事と税理士の業務が公正に行われる道を開いたのであります。私は弁護士の各位からもこの点についていろいろ、実情を訴えられまして、あるいはそうかなというような感じも出ておりますので、この機会において、本法案の成立について同調していただきました同僚各位に対しまする信義上からも、この点についての国税庁長官のお考えをひとつお示し願いたい。弁護士として幾ら、税理士として幾ら、これではやり切れぬ、当然できるのだからそれでやる、こういふうな考え方方が実に多かつたのであります。が、その点について、どうか適正な課税のできますよう、この機会に御所信をお示し願いたい。

ても、一人の能力は、別に登録をせられたなどによって能力が増加するということはないのでござりますから、従つてその人の所得がいかにあるかといふ算定をいたします際にも、そういうふうな、ただ税理士の登録をしたといふことのみをもつて、そこにつけ加えられるところの新たな所得があるというような考案は、いたしくないというふうに考えております。本来こういうふうな公的な仕事をしておられる方々の所得の算定につきましては、最も正確であるべきはずなのであります。が、遺憾ながら現在の状況におきましては、なかなか帳簿書類その他が十分整つてないのが実情であります。従いまして、外部的ないろ／＼な資料によりまして、所得を推定せざるを得ない遺憾な点もあるのであります。それらの点につきましても、さらに税務行政のやり方を研究いたしまして、何とかしてその人の所得の真相を把握し得るようにいたしたい。一般納税者の方にも正しい申告をしていただくことを期待しておるのであります。もちろん税理士をおやりになるような方は、どこまでも正確な申告をしていただけるものと、期待を申し上げておる次第であります。

採決ということになつておつたわけをあります。その後事情によりまして、四月一ぱい自然休会となりました。ところが五月になりました、法務委員会の方から申入れがありまして、これにつきまして安部法務委員長並びに鍛冶良作君、あるいは押谷富三君に宮芳満君等と折衝を重ねられました。それから國税廳長官高橋衛君も、忠査監部長もお出ましになりました。十分検討をしたのであります。この立派の精神というものは、今宮幡君が詳細に述べられまして、明らかになつたのであります。ただ一番最後に残りました点は、弁護士でもやはり弁護士が言われました通り、隨時といふことは時折というふうに実は解釈しておりますから、なるべく短かい期間にしてもらいたい。また領收書に類するようなものも出していただいて、弁護士もこれに協力するという態勢で進むことが、ほんとうの立派の精神であると考えておけるわけでありまして、幸れまして、弁護士会と連絡の上なるべく早い機会に政令なりその他を発せらる、今申しましたことに補足するようになりますが、なお一段と決意を固めじありますが、なほ一段と決意を固めじあります。それで代理業、いわゆる税理士の業務が発展いたしまする様子を賜わらんことをこの際願いまして、私はぜひ通過させたいと思ひます。

○高橋衛(衛)政府委員 ただいま三宅委員からお話をありましたような趣旨におきまして、弁護士には弁護士としてのお立場もあると存りますから、その立場もあらうと思つております。

○小山委員 たゞいま議題となつておられます税理士法及び税理士法案に対する修正案の両案につきましては、質疑も終りましたし、本案につきましては先ほど来すでに質疑が打切つてあるのでありますから、この際討論を省略し、ただちに採決に入られんことを、動議として提出いたします。

○西村(直)委員長代理 ただいまの小山君の動議のごとく決定することに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○西村(直)委員長代理 御異議がないようでありますから、これからただちに採決に入れます。

まず奥村君提出にかかる自由党の修正案の採決をいたします。本修正案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○西村(直)委員長代理 起立総員。よつて本修正案は可決せられました。

次に本修正案の修正部分を除く原案に賛成の諸君の起立を願います。

〔総員起立〕

○西村(直)委員長代理 起立総員。よつて本案は奥村君提出のごとく修正議決せられました。

なお報告書の作成及び提出手続等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じます。

暫時休憩いたします。

〔参考照〕  
「休憩後は開会に至らなかつた」  
「總理主法案(川野芳滿君外四名提出  
に関する報告書)  
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十六年六月八日印刷

昭和二十六年六月九日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷庄

立場もあつたことは、その実情といたしまして、お話をうながしました。  
税理士、改正案の両方をいたしたいとしたいたしました。  
異議なきまつりますか。ただちに、して提出するのであります。  
奥村君、採決をす。諸君の意見を聽いて、(直)委員会の動議の修正案を採決する。(直)委員會より起立する。

府委員た  
ありまし  
弁護士には  
ると思いま  
適当な度合  
まして、遣  
と思つてお  
ただいま議  
法及び税理  
案につきま  
し、本案に  
に質疑が打  
ら、この際  
採決に入ら  
出したしま  
ます。

古

貞長代理　如  
事務官提出の  
は可決せら  
御起立を願  
します。

の作成及び  
委員長に附  
た。

時二十九分半

たま三宅委員長より、  
ような趣旨にて、  
弁護士として、  
すから、その  
いを十分にお  
憾のないよう  
ります。  
題となつては、  
土法案に対する  
しては、質疑  
つきましては、  
切つてあるの  
討論を省略す  
れんことを、  
す。  
ただいまの小  
ことに御  
あります。  
の自由党の修  
御異議がない  
ます。  
る本修正案に  
からただち  
れます。  
起立縦員。よ  
く修正議  
に  
く  
れました。  
本修正案に  
ます。

不

〔休憩後は新規開する報告書〕  
〔都合によつて理士法案(川)参照〕

川野芳潤君外四名提出  
書別冊附録に掲載